



VOCES DE LA ENFERMERIA

DE ENFERMERA CLÍNICA A ENFERMERA RESERVISTA DEL EJÉRCITO DE CHILE

AUTORA

Javiera Francisca Espinoza Soto

Enfermera Cesfam Dr. Alfredo Gantz Mann y

Enfermera Reservista del Ejército de Chile

Voces de la Enfermería es una sección que se incorpora por primera vez en esta Cuarta Edición de la Revista de Enfermera Latinoamérica en Heridas y Ostomías, cuyo propósito es resaltar la labor que muchas enfermeras y enfermeros realizan paralelamente sirviendo al país y al mundo. En esta edición se relata la historia de Javiera Espinoza, enfermera, chilena, esposa, madre de dos hijos, quien trabaja en el CESFAM Dr. Alfredo Gantz Mann en La Unión, en el sur de Chile, quien además, en el año 2018 decidió ser Reservista del Ejército de Chile.

Palabras clave: Ejército, reserva, Unidades de Bases Militares.

SUMMARY

Voices of Nursing is a session that begins for the first time in this Fourth Edition of the Latin American Nursing Magazine on Wounds and Ostomies, whose purpose is to highlight the work that many nurses carry out in parallel serving the country and the world. This edition tells the story of Javiera Espinoza, a Chilean nurse, wife, mother of two children, who works at CESFAM Dr. Alfredo Gantz Mann in La Unión, in the south of Chile, who also, in 2018, decided to be a Reservist of the Chilean Army.

Keywords: Army, reserve, Military Base Units



INICIO DE LAS MUJERES EN EL EJÉRCITO DE CHILE

El origen de la reserva militar en Chile se remota al siglo XVI, cuando comienzan a fusionarse los habitantes del territorio con huestes ibéricas¹. Desde su inicio, las mujeres han estado involucradas e incorporadas, como es el ejemplo de Candelaria Pérez, una mujer sin formación militar que decidió incorporarse a las filas en la guerra contra la confederación Perú-Boliviana en el año 1836-1839, quien demostró grandes habilidades militares y también curó a los soldados heridos². Después de volver a Chile, fue ascendida al grado de subteniente.

La reserva adscrita en Chile actualmente cuenta con más de 3.500 hombres y mujeres que forman sus filas, que dividen su tiempo entre sus trabajos convencionales y la carrera militar³. Entre las profesiones y oficios que se desempeñan en la reserva, podemos encontrar intendentes, alcaldes, fiscales, diputados, directores, profesores, enfermeros, médicos, kinesiólogos, ingenieros, personal agrícola, taxistas, conductores de buses, entre otros, son algunos de los cargos que ocupan los integrantes de la reserva militar adscrita en el ejército de Chile, quienes los fines de semana cambian las vestimentas de sus profesiones u oficios, por la tenida de combate, todo esto por vocación y amor a la patria, ya que se ingresa de manera voluntaria. Actualmente el Ejército cuenta con 44 Unidades de Base de Movilización (UBM), distribuidas desde Arica a Porvenir, dependiendo de su profesión u oficio, el/la reservista podrá acceder a realizar el curso de oficial de reserva, o de clase de reserva.

Desde hace un tiempo se hizo la distinción entre el Enfermero de Combate, que en la vida civil son los técnicos de nivel superior en enfermería,

las Enfermera de Guerra, que corresponde a las enfermeras universitarias.

El ejército cuenta con diferentes especialidades como: artillería, caballería blindada, infantería, telecomunicaciones e ingeniería. Cada regimiento a lo largo de Chile, prepara a sus reservistas en la especialidad que este regimiento mantenga.

El reservista es un miembro más en el ejército de Chile, es por esto que los reservistas son incluidos en ceremonias importantes, como por ejemplo, desfile en fiestas patrias y en la gran parada militar que se realiza todos los 19 de septiembre de cada año, en honor a las Glorias del Ejército de Chile.

La información sobre Reservista, está en los medios oficiales del Ejército de Chile y también puede ser solicitada en cada Regimiento de Chile.

HISTORIA DE LA ENFERMERÍA

La Enfermería, que se remonta a los años de Florence Nightingale, quien, a pesar de la oposición de su familia por convertirse en enfermera, logró formarse en esta profesión voluntariamente junto a 38 enfermeras, muchas de las cuales carecían de experiencia, el 21 de Octubre de 1854 se enlistaron como enfermeras voluntarias para servir en la guerra de Crimea, con la finalidad de salvar a los soldados⁴. Se recuerda por sus lecciones de cómo lavarse las manos con agua y jabón y otras prácticas de higiene que ayudaron a transformar los conceptos de salud pública⁵. Estas mismas prácticas cobran nuevamente vital importancia hoy en día a raíz de la pandemia del Covid-19.

DE ENFERMERA CLÍNICA A ENFERMERA RESERVISTA DEL EJÉRCITO EN EL SUR DE CHILE

Javiera Francisca Espinoza Soto nació en Santiago, sus padres, Francisco y Eliana, quienes se desempeñaban en una Compañía de Seguros en Santiago, en la actualidad se encuentran jubilados. Javiera tiene 34 años de edad, es madre de 2 hijos, Augusto de 8 años y Amelia de 2 años, casada con Gastón Zamorano. Estudió enfermería en la Universidad de las Américas, en Santiago, porque “siempre he sentido que podría ayudar al resto y una forma de hacerlo es siendo enfermera, poniendo todo de mí para entregar cuidados y bienestar a las personas”

Su historia como reservista se remonta al año 2018, cuando por coincidencias de la vida y el destino, llega a vivir a la ciudad de la Unión en la Región de los Ríos, una pequeña comuna ubicada geográficamente entre la ciudad de Valdivia y Osorno; se trasladan con su familia por trabajo de su esposo, quien se desempeñaba como Capitán de Carabineros de Chile. Como enfermera, comenzó la búsqueda de trabajo en esta nueva ciudad, es así, como consiguió trabajo en el

CESFAM Dr. Alfredo Gantz Mann, lugar en el cual se desempeña hasta el día de hoy. En sus inicios comenzó como reemplazante, hasta que en octubre del 2019 consiguió un cargo como encargada de curaciones avanzadas, el que mantiene hasta el día de hoy y la hace muy feliz, expresa, “sin dudas es una bendición”.

Desde siempre ha sentido profundo orgullo, admiración y respeto por las Fuerzas Armadas de Chile. En alguna ocasión escuchó la palabra “reserva”, desconocía completamente de qué



se trataba, hasta que conoció a un profesor de educación física, quien además era subteniente de reserva perteneciente al Regimiento Maturana en La Unión, que le explicó el concepto de Reservista, que significa colocarse al servicio del país, el compromiso con la patria y aportar desde un oficio o profesión, cuando el país lo requiera. Para postular tuvo que presentar el certificado de título profesional, certificado de nacimiento y antecedentes para uso de Fuerzas Armadas, certificado de situación militar al día, certificado notarial que indica no pertenecer a partido político y fotocopia de su cédula de identidad.

Javiera ingresó a la reserva el año 2018, en el regimiento de artillería N°2 “Maturana”, en la comuna de la Unión con el parche de AOR (aspirante a oficial de reserva) y fue incluida como una camarada más del ejército de Chile. Tuvo que cambiar el uniforme azul, que ocupa de lunes a viernes cuando se desempeña como enfermera, para cada día sábado usar la tenida de combate para asistir a instrucción en el regimiento, realizada por militares de planta; Javiera relata: “en cada instrucción se aborda un tema diferente, como por ejemplo habilidades básicas de combate, orientación y lanzamiento de granada, prepara-

ción para tiro y polígono, acondicionamiento y combate especial, navegación, orientación de carta y brújula, entre otros”. “Los reservistas son preparados como un militar más, para ser llamados al servicio cuando el país lo requiera, es por esto que dentro de las instrucciones les enseñan a manipular armamento, saber armar y desarmar una pistola, como también un fusil, clases de tiro y primeros auxilios, topografía, entre otras actividades. El ser reservista me ha otorgado entrenamiento, doctrina valórica y militar, en la cual me he preparado para asumir retos en cada instrucción como por ejemplo, hacer una caminata de 12 km con carga de 20 kg a los hombros, armar y desarmar un fusil en un tiempo determinado, o desfilar cantando algún himno en conjunto con mis camaradas de armas, lo cual es un orgullo para el corazón, algo completamente ajeno teniendo una vida civil, pero compatibilizando con la vida militar”.

Como reservista ha sido llamada para apoyo en distintas oportunidades como la crisis social vivida en el año 2019 en Chile, como también en catástrofes naturales vividas como terremotos o aluviones y han apoyado a los militares, “ya que cada uno también aporta desde su propia profesión”.



El regimiento al cual Javiera pertenecía dejó de estar activo, por lo cual los reservistas fueron trasladados al destacamento de Montaña N°9 “Arauco”, ubicado en la ciudad de Osorno⁶.

Javiera termina este relato:

“Mis expectativas son seguir apoyando a mi país siendo parte de la reserva del Ejército de Chile”.

“Viva Chile, vivan sus enfermeras, viva el Ejército de Chile.”



REFERENCIAS

1. Vergara Sandrino (2020). Academia de Historia Militar. <https://www.academiahistoriamilitar.cl/academia/origenes-de-la-reserva-militar-en-chile/#>.
2. Biblioteca del Congreso Nacional de Chile. (2022) Historia de la ley 21.466. <https://www.bcn.cl/historiadelaley/historia-de-la-ley/vista-expandida/8029/#:~:text=La%20sargento%20Candelaria%20P%C3%A9rez%20fue,contra%20la%20Confederaci%C3%B3n%20Per%C3%BA%20Boliviana>
3. Reserva ejército de Chile. ¿qué es la reserva militar? <https://www.reservamilitar.cl/que-es-la-reserva-militar/>.
4. Young P, Hortis De Smith V, Chambi M, Finn B (2011). Florence Nightingale (1820-1910), a 101 años de su fallecimiento. Rev. méd. Chile 139(6): 807-813. <https://www.scielo.cl/pdf/rmc/v139n6/art17.pdf>.
5. Elizalde H, Ordoñez M, Cango W, Alvarez A, Chavez P, Lojan S (2021). Análisis filosófico del Juramento de Florence Nightingale. Historia y contemporaneidad de enfermería. Aportes filosóficos, éticos, legales y de género. Editorial CIDE Guayaquil.Ecuador.<https://repositorio.cidecuador.org/bitstream/123456789/808/3/Libro%20Historia%20y%20contemporaneidad%20de%20enfermeria.pdf>.
6. Reserva del ejército de Chile. Destacamento de montaña n°9 «Arauco». <https://www.reservamilitar.cl/project/destacamento-de-montana-n9-arauco/>.



UNIVERSIDAD
MAYOR
para espíritus emprendedores



PARA UN ESPÍRITU EMPRENDEDOR,
ES POSIBLE

ESTUDIA ENFERMERÍA EN LA U. MAYOR

FORMAMOS ENFERMERAS Y ENFERMEROS DE EXCELENCIA,
COMPROMETIDOS CON SUS PACIENTES Y ACTUALIZADOS EN
LAS ÚLTIMAS TENDENCIAS DEL ÁREA.

- Nuevas mallas curriculares desde 2024.
- Línea de desarrollo de innovación, tecnología e investigación.
- Incorporación de inteligencia artificial en salud.
- Magíster en Gestión de Seguridad de Pacientes y Calidad de Atención acreditado por 8 años por la CNA.

Descubre más en admissionmayor.cl

**ADMISIÓN
ABIERTA**

UMAYOR.CL - 600 328 1000



5 años
Universidad
acreditada

UNIVERSIDAD MAYOR ACREDITADA NIVEL AVANZADO
Gestión Institucional - Docencia de Pregrado -
Vinculación con el Medio - Investigación
Por 5 años, hasta octubre de 2026



www.msche.org/institution/9172/

Gratuidad
UNIVERSIDAD ADSCRITA